

Efektivitas Kiper Dalam Membangun Serangan Pada Tim Persik Kediri

The Effectiveness of the Goalkeeper in Initiating Attacks for Persik Kediri Football Team

Dimas Sandya Bimantoro¹, Ardhi Mardiyanto Indra Purnomo², Sugito³

¹bimosandya5@gmail.com, Pendidikan Jasmani/FIKS, Universitas Nusantara PGRI Kediri, Indonesia

²ardhimardiyantoindra@unpkediri.ac.id, Pendidikan Jasmani/ FIKS, Universitas Nusantara PGRI Kediri, Indonesia

³sugito.penjas@gmail.com, Pendidikan Jasmani/ FIKS, Universitas Nusantara PGRI Kediri, Indonesia

Abstrak

Tujuan penelitian ini untuk mengetahui efektivitas kiper dalam membangun serangan pada tim Persik Kediri. Jenis penelitian ini adalah deskriptif kualitatif. Populasinya adalah seluruh kiper dari tim Persik Kediri. Sampel diambil dengan teknik *non probability sampling* dengan jenis sampling jenuh. Pengumpulan data menggunakan analisis pertandingan melalui aplikasi video.com atas efektivitas kiper Persik ketika melakukan *build up* selama 90 menit dalam 8 pertandingan laga kandang di putaran pertama BRI Liga 1 periode bulan Juli hingga Oktober 2023. Selanjutnya data diolah dan dibuat tabel perbandingan antara tim persik dengan tim tamu melalui tabel statistik pertandingan selama 90 menit. Hasil penelitian menunjukkan bahwa *build up* sangat efektif jika dilakukan oleh sebuah tim dalam membangun serangan karena berdampak pada meningkatnya jumlah passing dan juga peluang terciptanya sebuah gol. Terbukti dari tabel statistik setiap pertandingan kiper Persik selalu melakukan *build up* diatas 10 kali. Dengan mengetahui bahwa *build up* sangat efektif jika dilakukan, pelatih dapat menyusun dan menerapkan taktik permainan tersebut dalam pertandingan pertandingan selanjutnya. Teknik *build up* ini juga dapat meningkatkan kepercayaan diri kiper ketika melakukan serangan.

Kata kunci: Efektivitas, kiper, *build up*.

Abstract

The aim of this study is to determine the effectiveness of the goalkeeper in initiating attacks for the Persik Kediri football team. This type of research is descriptive qualitative. The population includes all goalkeepers from the Persik Kediri football team. Samples were taken using a non-probability sampling technique with a saturated sampling type. Data collection involved match analysis through the video.com application, focusing on the effectiveness of Persik's goalkeepers during build-up play over 90 minutes in 8 home matches in the first round of BRI Liga 1 from July to October 2023. Subsequently, the data was processed and a comparison table was created between Persik and the visiting teams using match statistics tables over 90 minutes. The results of the study show that build-up play is highly effective for a team in initiating attacks, as it leads to an increased number of passes and opportunities for goals. It is evident from the statistical tables that Persik's goalkeepers consistently performed build-up play more than 10 times per match. Knowing that build-up play is highly effective, coaches can design and implement this tactic in future matches. This technique also enhances the goalkeeper's confidence when initiating attacks.

Keywords: Effectiveness, goalkeeper, *build-up*

PENDAHULUAN

Sepak bola adalah salah satu olahraga yang sangat populer dan digemari oleh hampir semua orang di dunia. Olahraga ini dapat dinikmati oleh berbagai kalangan usia dan lapisan masyarakat. Indonesia merupakan salah satu negara dengan antusiasme tinggi terhadap olahraga sepak bola. Hampir seluruh lapisan masyarakat menyukai olahraga ini. Bukti nyata dapat dilihat dari banyaknya klub sepak bola yang tersebar di berbagai daerah di Indonesia. Dengan popularitasnya di berbagai belahan dunia, sepak bola memiliki peran penting dalam kehidupan dan setiap perkembangannya menarik untuk diikuti dan diperbincangkan. Sepak bola telah menjadi fenomena global yang melibatkan jutaan orang di seluruh dunia. Tidak hanya bermain, menonton pertandingan sepak bola juga memberikan kesenangan tersendiri bagi masyarakat. Oleh karena itu, banyak orang yang menikmati menyaksikan pertandingan sepak bola (Hapsari & Wibowo, 2015).

Tujuan utama dari permainan sepak bola untuk mencetak gol dengan menggunakan kaki untuk memasukkan bola ke gawang lawan sebanyak mungkin guna meraih kemenangan. Setiap pertandingan sepak bola melibatkan dua tim, masing-masing terdiri dari 11 pemain inti dan 5 sampai 10 pemain cadangan. Di Indonesia, berbagai kompetisi sepak bola diikuti oleh sejumlah tim dengan rutin diadakan. Tujuan dari kompetisi-kompetisi ini adalah untuk meningkatkan keterampilan para pemain bola Indonesia. Dukungan tidak hanya datang dari penonton dan pemerintah daerah, tetapi juga dari berbagai sekolah sepak bola. Tingginya minat masyarakat yang mendaftar ke sekolah sepak bola ini menuntut pengelolaan dan pembinaan siswa-siswa sekolah sepak bola perlu diperbaiki (Taran et al., 2020).

Berbicara mengenai sepak bola, permainan sepakbola secara efektif sangat diperlukan. Secara umum, efektivitas mengindikasikan sejauh mana suatu tujuan yang telah ditetapkan berhasil dicapai. Efektivitas dapat diukur dengan melihat sejauh mana target yang telah ditentukan, baik dalam hal kuantitas, kualitas, maupun waktu, telah tercapai. Semakin tinggi presentase pencapaian target, maka tingkat efektivitasnya juga semakin tinggi (Limbong & Simarmata, 2017).

Permainan kiper yang efektif sangat dibutuhkan pada perkembangan sepakbola masa kini. Kiper dituntut harus memiliki teknik dasar yang baik supaya memudahkan mereka untuk membantu membangun serangan tim dari bawah. Teknik dasar sepak bola yang wajib dikuasai kiper seperti menangkap bola, menepis bola, melempar bola,

menendang bola, mengoper bola dan refleksi. keterampilan ini harus dikuasai oleh penjaga gawang untuk memungkinkan mereka melakukan operan kepada rekan-rekan ketika ada peluang dan dengan aman terhindar dari tekanan lawan.

Di era sepakbola modern, taktik permainan sepakbola semakin berkembang pesat. Kiper dituntut tidak hanya menjaga gawang dari kebobolan namun kiper juga dituntut untuk bisa membangun serangan dari bawah atau yang biasa dikenal dengan istilah *build up*. Peran kiper dalam sepak bola sangatlah krusial, baik dalam menyerang maupun membangun serangan. Kiper berperan dengan memulai serangan dari belakang, membagi bola dengan tangan ataupun mengumpan dengan kaki untuk memberikan operan ke depan. Dalam melaksanakan *build up* kiper harus berkomunikasi dengan rekan setim supaya strategi ini dapat berjalan dengan efektif. Salah satu tim liga Indonesia yang sering mencetak kiper-kiper berbakat adalah Persik Kediri.

Berdasarkan analisis video yang diperoleh melalui aplikasi *video.com* kiper Persik sering melakukan *build up* serangan baik melalui kaki ke kaki maupun *direct pass*. Terbukti dari tabel statistik setiap pertandingan kiper Persik selalu melakukan *build up* diatas 10 kali. Namun *build up* yang dilakukan kiper tidak sepenuhnya berhasil, ada yang menghasilkan peluang, bola hanya dalam penguasaan dan berujung direbut oleh lawan. Penyebab mendasar adalah kurangnya ketenangan dan juga teknik dasar seperti *passing*, *dribbling* dan *control*. Karena itu tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui efektivitas kiper dalam membangun serangan pada tim Persik Kediri.

METODE

Rancangan yang digunakan dalam penelitian ini adalah rancangan penelitian deskriptif dengan pendekatan kualitatif. Dalam penelitian ini, peneliti mengambil penelitian pada bulan juli hingga Oktober 2023. Dalam melaksanakan penelitian ini, peneliti mengambil lokasi di Stadion Brawijaya Kota Kediri, dikarenakan di tempat tersebut kandang dari tim Persik Kediri ketika mengikuti kompetisi BRI Liga 1.

Populasi dalam penelitian ini adalah seluruh kiper dari tim Persik Kediri yang berjumlah total 4 orang. Sampel penelitian diambil dengan teknik *nonprobability sampling* dengan jenis sampling jenuh. Metode sampling jenuh yaitu pengambilan sampel jika seluruh individu dalam populasi diambil sebagai sampel. Teknik pengambilan sampel ini disebut pengambilan sampel populasi jenuh karena jumlah populasi tidak terlalu besar sehingga seluruh populasi dapat diambil sebagai sampel dalam penelitian (Wildo Wenno, 2018). Sampel pada penelitian ini sesuai dengan populasinya yaitu kiper tim Persik Kediri.

Instrumen penelitian yang digunakan adalah data observasi, meliputi: form data pertandingan, tabel statistik selama 8 pertandingan dan literasi. Data kemudian dianalisis dengan metode perbandingan antara tim Persik dan juga lawan selama 90 menit sebanyak 8 pertandingan menggunakan tabel statistik. Pengujian tersebut dihitung dengan bantuan aplikasi *video.com*, tabel statistik melalui sumber instagram Liga 1 dan juga hasil analisa pribadi *build up* kiper selama 90 menit. Kegiatan observasi dilaksanakan melalui proses pengamatan dan penulisan catatan (Magdalena et al., 2021)

HASIL

Hasil pertandingan Liga 1 Persik bertanding dengan Borneo

Deskripsi data ini menjabarkan tentang hasil perhitungan yang diambil langsung dari data statistik melalui pertandingan Liga 1 Persik saat melakukan *build up* bertanding dengan Borneo. Adapun deskripsi hasil perbandingan dapat dilihat pada tabel berikut :

Tabel 1. Tabel statistik perhitungan keefektifan taktik *build up* pada tim Persik Kediri melawan Borneo

STATISTIK PERTANDINGAN		
PERSIK (1)	VS	(1) BORNEO
19	<i>Build up</i>	23
39%	Penguasaan Bola	61%
9	Total Tembakan	12
4	Tembakan ke Gawang	5
230/324	Operan	351/419
70%	Akurasi Operan	83%
4	Peluang	4
0/5	Operan Silang	5/9
17	Tekel	13
34	<i>Intersep</i>	29
9	Sapuan	16

Dapat diketahui dari tabel 1 bahwa persentase dan perbandingan pada kedua tim pada saat melakukan taktik *build up* Borneo lebih diuntungkan dalam melakukan passing untuk mencetak gol, dan penguasaan bola dengan persentase lebih tinggi jika berani melakukan *build up*. Banyak terjadi peluang yang membuat pertandingan ini berakhir dengan skor 1-1.

Hasil pertandingan Liga 1 Persik bertanding dengan Arema

Deskripsi data ini menjabarkan tentang hasil perhitungan yang diambil langsung dari data statistik melalui pertandingan Liga 1 Persik saat melakukan *build up* bertanding dengan Arema. Adapun deskripsi hasil perbandingan dapat dilihat pada tabel berikut:

Tabel 2. Tabel statistik perhitungan keefektifan taktik *build up* pada tim Persik Kediri melawan Arema.

STATISTIK PERTANDINGAN		
PERSIK (5)	VS	(1) AREMA
10	<i>Build up</i>	8
41%	Penguasaan Bola	59%
17	Total Tembakan	10
7	Tembakan ke Gawang	3
213/270	Operan	301/378
78%	Akurasi Operan	79%
10	Peluang	3
4/13	Operan Silang	3/9
13	Tekel	12
22	<i>Intersep</i>	17
19	Sapuan	22

Dapat diketahui dari tabel 2 bahwa persentase dan perbandingan pada kedua tim pada saat melakukan taktik *build up* Persik lebih diuntungkan dalam melakukan passing untuk mencetak gol, dan persentase peluang lebih tinggi jika berani melakukan *build up*. Banyak terjadi peluang yang membuat pertandingan ini berakhir dengan skor 5-2.

Hasil pertandingan Liga 1 Persik bertanding dengan Persib

Deskripsi data ini menjabarkan tentang hasil perhitungan yang diambil langsung dari data statistik melalui pertandingan Liga 1 Persik saat melakukan *build up* bertanding dengan Persib. Adapun deskripsi hasil perbandingan dapat dilihat pada tabel berikut :

Tabel 3. Tabel statistik perhitungan keefektifan taktik *build up* pada tim Persik Kediri melawan Persib Bandung.

STATISTIK PERTANDINGAN		
PERSIK (1)	VS	(2) PERSIB
15	<i>Build up</i>	23
25%	Penguasaan Bola	75%
9	Total Tembakan	12
5	Tembakan ke Gawang	4
120/225	Operan	349/433
53%	Akurasi Operan	80%
2	Peluang	8
0/11	Operan Silang	6/20
29	Tekel	15
18	<i>Intersep</i>	38
15	Sapuan	14

Dapat diketahui dari table 3 bahwa persentase dan perbandingan pada kedua tim pada saat melakukan taktik *build up* Persib lebih diuntungkan dalam melakukan passing untuk mencetak gol, dan penguasaan bola dengan persentase peluang lebih tinggi jika berani melakukan *build up*. Banyak terjadi peluang yang membuat pertandingan ini berakhir dengan skor 1-2.

Hasil pertandingan Liga 1 Persik bertanding dengan Persis

Deskripsi data ini menjabarkan tentang hasil perhitungan yang diambil langsung dari data statistik melalui pertandingan Liga 1 Persik saat melakukan *build up* bertanding dengan Persis. Adapun deskripsi hasil perbandingan dapat dilihat pada tabel berikut :

Tabel 4. Tabel statistik perhitungan keefektifan taktik *build up* pada tim Persik Kediri melawan Persis Solo.

STATISTIK PERTANDINGAN		
PERSIK (2)	VS	(0) PERSIS
23	<i>Build up</i>	17
48%	Penguasaan Bola	52%
21	Total Tembakan	2
11	Tembakan ke Gawang	1
244/336	Operan	258/353
72%	Akurasi Operan	73%
12	Peluang	2
4/10	Operan Silang	1/11
24	Tekel	19
39	<i>Intersep</i>	34
8	Sapuan	15

Dapat diketahui dari tabel 4 bahwa persentase dan perbandingan pada kedua tim pada saat melakukan taktik *build up* Persik lebih diuntungkan dalam melakukan passing untuk mencetak gol, dan penguasaan bola dengan persentase peluang lebih tinggi jika berani melakukan *build up*. Banyak terjadi peluang yang membuat pertandingan ini berakhir dengan skor 2-0.

Hasil pertandingan Liga 1 Persik bertanding dengan PSIS

Deskripsi data ini menjabarkan tentang hasil perhitungan yang diambil langsung dari data statistik melalui pertandingan Liga 1 Persik saat melakukan *build up* bertanding dengan PSIS. Adapun deskripsi hasil perbandingan dapat dilihat pada tabel berikut :

Tabel 5 Tabel statistik perhitungan keefektifan taktik *build up* pada tim Persik Kediri melawan PSIS Semarang.

STATISTIK PERTANDINGAN		
PERSIK (1)	VS	(0) PSIS
10	<i>Build up</i>	8
50%	Penguasaan Bola	50%
18	Total Tembakan	10
5	Tembakan ke Gawang	4
327/387	Operan	322/380
84%	Akurasi Operan	84%
9	Peluang	7
2/10	Operan Silang	1/5
17	Tekel	25
28	<i>Intersep</i>	23
2	Sapuan	9

Dapat diketahui dari tabel 5 bahwa persentase dan perbandingan pada kedua tim pada saat melakukan taktik *build up* Persik lebih diuntungkan dalam melakukan *passing* untuk mencetak gol, dan penguasaan bola dengan persentase peluang lebih tinggi jika berani melakukan *build up*. Banyak terjadi peluang yang membuat pertandingan ini berakhir dengan skor 1-1.

Hasil pertandingan Liga 1 Persik bertanding dengan Persija

Deskripsi data ini menjabarkan tentang hasil perhitungan yang diambil langsung dari data statistik melalui pertandingan Liga 1 Persik saat melakukan *build up* bertanding dengan Persija. Adapun deskripsi hasil perbandingan dapat dilihat pada tabel berikut :

Tabel 6. Tabel statistik perhitungan keefektifan taktik *build up* pada tim Persik Kediri melawan Persija Jakarta.

STATISTIK PERTANDINGAN		
PERSIK (1)	VS	(0) PERSIJA
18	<i>Build up</i>	20
43%	Penguasaan Bola	57%
15	Total Tembakan	10
6	Tembakan ke Gawang	4
210/288	Operan	272/340
72%	Akurasi Operan	80%
5	Peluang	5
1/9	Operan Silang	4/7
25	Tekel	19
18	<i>Intersep</i>	32
18	Sapuan	11

Dapat diketahui dari tabel 6 bahwa persentase dan perbandingan pada kedua tim pada saat melakukan taktik *build up* Persija lebih diuntungkan dalam melakukan *passing* untuk mencetak gol, dan penguasaan bola dengan persentase lebih tinggi jika berani melakukan *build up*. Banyak terjadi peluang yang membuat pertandingan ini berakhir dengan skor 1-2.

Hasil pertandingan Liga 1 Persik bertanding dengan Bhayangkara

Deskripsi data ini menjabarkan tentang hasil perhitungan yang diambil langsung dari data statistik melalui pertandingan Liga 1 Persik saat melakukan *build up* bertanding dengan Bhayangkara. Adapun deskripsi hasil perbandingan dapat dilihat pada tabel berikut :

Tabel 7. Tabel statistik perhitungan keefektifan taktik *build up* pada tim Persik Kediri melawan Bhayangkara.

STATISTIK PERTANDINGAN		
PERSIK (2)	VS	(0) BHAYANGKARA
17	<i>Build up</i>	13
45%	Penguasaan Bola	55%
10	Total Tembakan	8
3	Tembakan ke Gawang	5
292/371	Operan	355/443
78%	Akurasi Operan	80%
9	Peluang	4
1/12	Operan Silang	0/8
17	Tekel	15
25	<i>Intersep</i>	31
18	Sapuan	18

Dapat diketahui dari tabel 4.7 bahwa persentase dan perbandingan pada kedua tim pada saat melakukan taktik *build up* Persik lebih diuntungkan dalam melakukan *passing* untuk mencetak gol, dan penguasaan bola dengan persentase peluang lebih tinggi jika berani melakukan *build up*. Banyak terjadi peluang yang membuat pertandingan ini berakhir dengan skor 2-0.

Hasil pertandingan Liga 1 Persik bertanding dengan Persebaya

Deskripsi data ini menjabarkan tentang hasil perhitungan yang diambil langsung dari data statistik melalui pertandingan Liga 1 Persik saat melakukan *build up* bertanding dengan Persebaya. Adapun deskripsi hasil perbandingan dapat dilihat pada tabel berikut:

Tabel 8. Tabel statistik perhitungan keefektifan taktik *build up* pada tim Persik Kediri melawan Persebaya Surabaya.

STATISTIK PERTANDINGAN		
PERSIK (4)	VS	(0) PERSEBAYA
23	<i>Build up</i>	12
51%	Penguasaan Bola	49%
20	Total Tembakan	5
8	Tembakan ke Gawang	0
249/307	Operan	239/317
81%	Akurasi Operan	75%
16	Peluang	2
3/8	Operan Silang	0/6
20	Tekel	18
26	<i>Intersep</i>	23
17	Sapuan	5

Dapat diketahui dari tabel 8 bahwa persentase dan perbandingan pada kedua tim pada saat melakukan taktik *build up* Persik lebih diuntungkan dalam melakukan *passing* untuk mencetak gol, dan penguasaan bola dengan persentase peluang lebih tinggi jika berani melakukan *build up*. Banyak terjadi peluang yang membuat pertandingan ini berakhir dengan skor 4-0.

PEMBAHASAN

Pembahasan hasil pertandingan Liga 1 menunjukkan perbedaan keefektifan taktik build-up antara Persik Kediri dan lawan-lawannya. Dalam pertandingan melawan Borneo, statistik menunjukkan bahwa Borneo lebih unggul dalam penguasaan bola dan akurasi operan, meskipun pertandingan berakhir imbang 1-1. Ini menunjukkan bahwa meskipun Borneo mendominasi penguasaan bola, Persik mampu menciptakan peluang yang cukup untuk mempertahankan hasil imbang. Menurut Kuppusamy et al. (2019), penguasaan bola yang tinggi dapat membantu tim mengontrol permainan, namun efektivitas dalam menciptakan peluang dan penyelesaian akhir tetap krusial untuk hasil akhir pertandingan.

Saat melawan Arema, Persik berhasil memanfaatkan peluang dengan baik, mencatatkan kemenangan 5-1. Meskipun Arema memiliki penguasaan bola yang lebih tinggi, Persik menunjukkan keefektifan dalam build-up play dan penciptaan peluang. Efektivitas operan silang dan tekel juga memainkan peran penting dalam kemenangan Persik. Seperti yang diungkapkan oleh Sarmiento et al. (2018), tim yang mampu melakukan operan silang dan memenangi tekel memiliki peluang lebih besar untuk menciptakan situasi berbahaya dan mencetak gol.

Melawan Persib, Persik mengalami kekalahan 1-2 meskipun menunjukkan performa yang baik dalam build-up play. Persib lebih unggul dalam penguasaan bola dan akurasi operan, yang memungkinkan mereka menciptakan lebih banyak peluang berbahaya. Kekalahan ini menyoroti pentingnya penguasaan bola dan akurasi operan dalam pertandingan sepak bola modern, di mana tim yang dapat mengontrol bola dengan lebih baik cenderung memiliki keunggulan strategis, sebagaimana dicatat oleh Lago-Peñas et al. (2017).

Dalam pertandingan melawan Persebaya, Persik menunjukkan dominasi yang luar biasa dengan kemenangan 4-0. Statistik menunjukkan keunggulan Persik dalam hampir semua aspek, termasuk build-up, penguasaan bola, dan akurasi operan. Keefektifan taktik build-up Persik terbukti sangat menguntungkan dalam menciptakan peluang dan mencetak gol. Ini mendukung temuan dari penelitian oleh Bradley et al. (2013) yang menekankan bahwa tim dengan penguasaan bola yang baik dan kemampuan build-up yang efektif memiliki kemungkinan lebih besar untuk menciptakan peluang dan memenangkan pertandingan. Hasil penelitian ini secara keseluruhan menegaskan pentingnya keefektifan dalam build-up play, penguasaan bola, dan akurasi operan dalam menentukan hasil pertandingan sepak bola.

KESIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan, maka dapat ditarik kesimpulan, yaitu *build up* sangat efektif dilakukan oleh kiper karena dari data tabel hasil setiap pertandingan, kiper Persik Kediri melakukan *build up* antara 10 hingga 23 kali. *Build up* sangat mempengaruhi jumlah *passing* sebuah tim setiap *match*, apabila tim memiliki

jumlah *passing* lebih banyak kemungkinan penguasaan bola, akurasi operan dan umpan silang juga semakin besar. Dengan demikian terciptanya peluang akan semakin tinggi untuk menciptakan gol.

REFERENSI

- Ardiansyah, S. T., Anwar, K., & Handayani, H. Y. (2022). Pengaruh Variasi Latihan Lempar Tangkap Bola Terhadap Kekuatan Otot Lengan Penjaga Gawang Di Sekolah Sepak Bola Dekate Fc. In Juli-Desember (Vol. 21, Issue).
- Bradley, P. S., Lago-Peñas, C., Rey, E., & Sampaio, J. (2013). "The Influence of Situational Variables on Ball Possession in the English Premier League." *Journal of Sports Sciences*, 31(6), 629-639. <https://doi.org/10.1080/02640414.2012.746720>.
- Bukhori, Iyan, & Aris. (2018). Pengaruh Latihan Shooting Menggunakan Metode Drill Terhadap Ketepatan Shooting Ke Gawang Pada Pemain Tunas Muda Fc.
- Daniel Sylvester Simanjuntak, Kristanty Nadapdap, & Winarto. (2015). Pengaruh Persepsi Penilaian Prestasi Kerja Terhadap Kepuasan Kerja Karyawan. In Universitas Methodist Indonesia Jalan Hang Tuah (Vol. 3, Issue 2). <Http://Ejournal.Lmiimedan.Net/Index.Php/Jm/Article/View/8/8>
- Feel, N. H., Herlambang, T., & Rozzaid, Y. (2018). Pengaruh Disiplin Kerja, Budaya Organisasi Dan Lingkungan Kerja Terhadap Kinerja Pegawai Effect Of Work Discipline, Organizational Culture And Work Environment On Employee Performance. In *Jurnal Penelitian Ipteks* (Vol. 3, Issue 2).
- Galang Surya Gumilang. (2016). Metode Penelitian Kualitatif Dalam Bidang Bimbingan Dan Konseling.
- Hapsari, I., & Wibowo, I. (2015). Fanatisme Dan Agresivitas Suporter Klub Sepak Bola (Vol. 8, Issue 1).
- Irfan, M., Yenes, R., Irawan, R., Oktavianus, I., Pendidikan, P. S., Olahraga, K., & Keolahragaan, I. (2020). Kemampuan Teknik Dasar Sepakbola. *Jurnal Patriot*, 2(3).
- Julianto, B., Yunara, T., & Carnarez, A. (2021). Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Organisasi Professional: Kepemimpinan, Komunikasi Efektif, Kinerja, Dan Efektivitas Organisasi (Suatu Kajian Studi Literature Review Ilmu Manajemen Terapan). 2(5). <Https://Doi.Org/10.31933/Jimt.V2i5>
- Khinta Sani Rahman, & Padli. (2020). Tinjauan Kemampuan Teknik Dasar Sepak Bola. *Tahun*, 2(2).
- Kristia Yuliawan. (2021). Pelatihan Smartpls 3.0 Untuk Pengujian Hipotesis Penelitian Kuantitatif.
- Kuppusamy, B., Mohd Shah, N. A., & John, K. A. (2019). "Ball Possession Strategies in Elite Football: An Analysis of the 2018 FIFA World Cup." *International Journal of Performance Analysis in Sport*, 19(6), 1005-1021. <https://doi.org/10.1080/24748668.2019.1679594>.
-

- Lago-Peñas, C., Dellal, A., Rey, E., Pappalardo, L., & Baca, A. (2017). "A Classification of Ball Recovery in European Football: A Mixed Method Approach." *International Journal of Sports Science & Coaching*, 12(1), 137-150. <https://doi.org/10.1177/1747954116676107>
- Limbong, T., & Simarmata, J. (2017). Terakreditasi Sinta Peringkat 2 Menentukan Matakuliah Yang Efektif Belajar Daring (Belajar Dan Ujian) Dengan Metode Multi-Attribute Utility Theory (Maut). *Masa Berlaku Mulai*, 1(3), 370–376.
- Magdalena, I., Uyun, N., Zahra, D., & Maulida, D. Z. (2021). Definisi Sejarah Teori Intelegensi. *Jurnal Sosial Dan Teknologi (Sostech)*, 1(10). <Http://Sostech.Greenvest.Co.Id>
- Mawey, T. C., Tumbel, A. L., & Ogi, I. W. J. (2018). The Influence Of Trust And Quality Of Service To Customer Satisfaction Pt Bank Sulutgo. Pengaruh Kepercayaan. *1198 Jurnal Emba*, 6(3), 1198–1207.
- Muya Syaroh Iwanda Lubis. (2018). Dampak Komunikasi Dan Perubahan Sosial Bagi Pengguna Instagram. *Jurnal Warta*.
- Naldi, I. Y., & Irawan, R. (2020). Kontribusi Kemampuan Motorik Terhadap Kemampuan Teknik Dasar Pada Atlet Ssb (Sekolah Sepakbola) Balai Baru Kota Padang. *Jurnal Performa Olahraga*, 5(1), 6–11. <https://doi.org/10.24036/jpo133019>
- Nikmatur Ridha. (2017). Proses Penelitian, Masalah, Variabel Dan Paradigma Penelitian. *Jurnal Hikmah*, 14.
- Pramiyati, T., Jayanta, & Yulnelly. (2017). Peran Data Primer Pada Pembentukan Skema Konseptual Yang Faktual (Studi Kasus: Skema Konseptual Basisdata Simbumil). *Jurnal Simetris*, 8.
- Rama Budi Mulyana Dan, & Imam Syafii. (2021). Penerapan Filosofi Sepakbola Indonesia Di Wilayah Surabaya Rama Budi Mulyana*, Imam Syafii.
- Rizky Rahadian. (2020). Kejayaan Klub Sepak Bola Persik Kediri Tahun 1999-2009. *Journal Pendidikan Sejarah*, 8(1).
- Rodlotul Alfirdaus, M., & Widodo, A. (2021). Analisis Faktor Keberhasilan Bayern Munchen Vs Paris Saint Germain Di Final Uefa Champions Analisis Faktor Keberhasilan Bayern Munchen Vs Paris Saint Germain Di Final Uefa Champions League 2020.
- Sarmiento, H., Clemente, F. M., Araujo, D., Davids, K., McRobert, A., & Figueiredo, A. (2018). "What Performance Analysts Need to Know About Research Trends in Association Football (2012–2016): A Systematic Review." *Sports Medicine*, 48(4), 799-836. <https://doi.org/10.1007/s40279-017-0836-6>.
- Sartika, D., Andreswari, D., & Anggriani, K. (2016). Sistem Pendukung Keputusan Penentuan Posisi Ideal Pemain Dalam Cabang Olahraga Sepak Bola Dengan Menggunakan Pendekatan Dua Metode Naïve Bayes & Profile Matching. *Jurnal Rekursif*, 4(3).
- Suhdy, M. (2019). Studi Tentang Kemampuan Teknik Dasar Sepak Bola. *Gelanggang Olahraga: Jurnal Pendidikan Jasmani Dan Olahraga (Jpjo)*, 3(1), 102–107.
-

<https://doi.org/10.31539/jpjo.v3i1.882>

- Sukarman. (2022). Pengaruh Latihan Games Gauntlet Terhadap Kemampuan Passing Dalam Permainan Sepak Bola Pada Club Putra Dasan Agung Pelita. In Jpin: Jurnal Pendidik Indonesia (Vol. 5, Issue 2).
- Supriadi, A., & Siregar, I. (2019). Pengembangan Log Book Pembelajaran Sepak Bola Dengan Pendekatan Taktis. Desember, 3(6), 68–72.
- Taran, F. F., Mubarak, A., Tempola, F., Fuad, A., Lutfi, S., Studi, P., Informasi, S., Sains, F., & Teknologi, D. (2020). The Idealposition System: Sebagai Solusi Pendukung Keputusan Untuk Menentukan Pemain Bola Yang Ideal Berdasarkan Posisi Pemain Universitas Khairun-Indonesia Metode Technique For Order Preference By Similarity To Ideal Solution, Sekolah Sepak Bola. 6(2), 78–88.
- Wildo Wenno, M. (2018). Hubungan Antara Work Life Balance Dan Kepuasan Kerja Pada Karyawan Di Pt Pln Persero Area Ambon. Jurnal Maneksi, 7(1).
- Zukhrufi Saptathoriq Lukmandala. (2022). Pengembangan Model Latihan Kecepatan Pemain Sepak Bola Berdasarkan Pola Serangan Counter.
- Zulhidayat, M. (2018). Kewenangan Dan Peran Pemerintah Dalam Penyelenggaraan Komepetisi Sepak Bola Di Indonesia (The Authority And Role Of Government In The Organizing Of Football Competition In Indonesia). 6(2). [Http://jurnal.umt.ac.id/index.php/replik/article/view/1446](http://jurnal.umt.ac.id/index.php/replik/article/view/1446)